

**COMUNICADO DEL CURSO HISTORIA CONSTITUCIONAL: FEDERALISMO Y
CENTRALISMO EN MÉXICO (1824-1847)**

**TERCERA SESIÓN: LAS IDEAS DE FRAY SERVANDO TERESA DE MIER EN EL
CONGRESO CONSTITUYENTE DE 1823**

POR EL DR. RAFAEL ESTRADA MICHEL

6 DE MAYO DE 2015



(Dr. Rafael Estrada Michel)

El Dr. Rafael Estrada Michel dio inicio a su conferencia señalando que fray Servando Teresa de Mier Noriega y Guerra (1763-1827) es un personaje apasionante por sus acciones y el brillo de su pensamiento político, de ahí que el fraile dominico haya recibido la denominación de “Abuelo de la Nación”.

Hombre polifacético y controvertido, el padre Mier había generado polémica años atrás por sus escritos relacionados con la aparición de la Virgen de Guadalupe y su teoría de que los indígenas americanos ya eran cristianos antes de la conquista militar y espiritual del siglo XVI, toda vez que Santo Tomás de Aquino, bajo la advocación de Quetzalcóatl, había predicado siglos atrás en tierras americanas, afirmación que ponía en entredicho la legitimidad ética y religiosa de la conquista española, al tiempo que permitía a los pobladores americanos abogar por el rescate de una constitución histórica, alejada del modelo monárquico implantado por España.

Por sus ideas, sus escritos y su inclinación a la polémica, el padre Mier experimentó numerosos lances en su vida, de manera que fue criticado por las autoridades religiosas, padeció la cárcel en diferentes ocasiones, eludió exitosamente sus cautiverios, vivió en el exilio, participó en iniciativas para consolidar la Independencia de México y tuvo el aplomo para criticar y argumentar con suficiencia los inconvenientes de implantar el federalismo en la naciente República mexicana.

El Dr. Estrada Michel destacó la experiencia política y constitucional de fray Servando Teresa de Mier, quien no era abogado de formación, pero estaba dotado de una gran cultura y adquirió una aguda comprensión de los cambios políticos experimentados en su época. En su momento, acudió a las Cortes de Cádiz y advirtió la inequidad en los mecanismos de elección y admisión de diputados a Cortes entre peninsulares y americanos, hecho que lo llevó a refrendar su convencimiento de la necesidad de independizarse por completo de España. En el plano de la acción efectiva, el padre Mier colaboró en Londres con un grupo de intereses comerciales de afiliación whig, comprometido en financiar la consolidación de la independencia política de Nueva España. Fue así como conoció y acompañó a Xavier Mina en su expedición libertaria de 1817, pero con la fortuna de haberse separado a tiempo y no seguir el destino del joven liberal navarro y de los insurgentes mexicanos que lo secundaron.

Tras la consumación de la Independencia de México, Mier criticó la coronación de Agustín de Iturbide y participó activamente en el Congreso Constituyente de 1822, como diputado por Nuevo León. En octubre, tras la disolución del Congreso, fue encarcelado junto con otros diputados, sin embargo, esto no doblegó su voluntad, y tras la caída de Iturbide y la restitución del Congreso, en marzo de 1823, expresó con ahínco sus opiniones sobre la forma de gobierno que adoptaría el país.

Si bien el padre Mier se manifestó en contra de la implantación de una monarquía en México, también expresó sus ideas sobre la instauración del federalismo como sistema de gobierno. En su opinión, éste no debía establecerse celeridad sino con moderación, en la medida que la interpretación radical de los conceptos de federalismo y de estados libres y soberanos podría dar pie al separatismo y a la desintegración del país. A la vuelta del tiempo, la historia demostraría que algunas aseveraciones



contenidas en el *Discurso de las profecías* del padre Mier se cumplirían, como sucedió con la separación de Guatemala, Texas y el desenlace de la guerra de 1847.

El Dr. Estrada Michel concluyó la conferencia, destacando que fray Servando Teresa de Mier fue un personaje de gran iniciativa y elocuencia, dotado de visión y un profundo compromiso por la constitución de México como república independiente.